
薪趨全負 公僕或疫下減薪
高層薪金指標10年來首見負數 報告交特首行會拍板

公務員薪酬趨勢調查

委員會昨日公布今年薪酬

趨勢調查報告，今年各級

公務員薪酬趨勢淨指標介

乎負0.54%至負2.04%，

均為負數，意味公務員有

可能在疫情下減薪。相關

報告昨日已遞交特區政

府，將由行政長官會同行

政會議討論決定公務員的

薪酬調整幅度。

薪酬研究調查組監督戴妙旋昨
日表示，是次調查涉及113間

公司及145,544名僱員，去年4月2
日至今年4月1日期間，基本薪金
指標有輕微增加，但加幅較上期減
少，而額外酬金指標則再次出現減
幅。今年高層薪金級別薪酬趨勢總
指標錄得負1%，為10年來首次出
現負數指標，而中、低層薪金級別
的薪酬趨勢總指標亦為10年來最
低。

基本薪金微升反映實況
新冠肺炎疫情持續逾18個月，市

民普遍認為「市道差」，但是次調
查顯示基本薪金指標仍有輕微上
升。薪酬趨勢調查委員會主席李鑾
輝表示，是次調查涉及包括製造
業、建造業、住宿及膳食服務業、

資訊及通訊業等在內的9大經濟行
業，相信能夠充分反映本港經濟狀
況。
他續說，過去一年疫情，部分行

業如旅遊業、零售業等受損嚴重，
但部分行業仍維持「好生意」，而
不少企業更能受惠於「保就業計
劃」，使僱員基本薪金維持在一定
水平，而今年的調查中首次出現負
數，認為調查數據已反映現實市
況。

李鑾輝：應穩定薪金吸才
至於調查結果是否反映放無薪假

等市況，戴妙旋表示，調查並未要
求受訪企業提供實際支付薪酬數
額，只要求其提交所定的底薪及花
紅水平。
被問及是否擔心降薪影響公務員

士氣，李鑾輝強調報告只作參考作
用，將會由行政長官及行政會議，
綜合考慮香港經濟狀況、政府財政
狀況、公務員士氣等多項因素，以
決定公務員的薪酬調整幅度。不
過，他個人認同公務員應該維持高
競爭力且穩定的薪金，以吸引精英
人才加入，並持續為市民提供高質
素服務。
至於政府去年並未按照調查結果

調整公務員薪酬，李鑾輝表示並不
會因此暫停調查或改用其他機制，
並強調過往多次調查結果被視為調
薪的重要考慮因素，證明機制行之
有效，數字仍有參考價值。
他表示，除了紀律部隊評議會、

高級公務員評議會，其餘六個單位
均簽署同意，稍後交由政府決定最
終薪酬調整方案。
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香港文匯報訊（記者 顏倫樂）港鐵屯馬
線原定今年第三季全線開通，港鐵昨日表示
測試及試運進展順利；有消息指或提早至下
月底通車。不過，原定明年首季通車的沙中
線過海段則因工程問題，港鐵坦言如期通車
「好嚴峻」。港鐵並表示今明兩年將提供逾9
億元車費減免。至於前年黑暴期間被損壞的
車站設施，港鐵指大部分已修復，現正研究
途徑追究責任和損失。
屯馬線全線通車後，鑽石山站往紅磡站只
需12分鐘，比現時快8分鐘。港鐵主席歐陽
伯權昨日出席股東會時表示，屯馬線啟德至
紅磡站的測試及試運進展順利，目前待政府
完成審批，希望可以盡快全線開通屯馬線。
消息指，屯馬線全線很大機會於6月最後一
個星期通車，新增3個車站，包括宋皇臺、
土瓜灣、何文田，至終點站紅磡接駁現時的
港鐵西鐵線。
不過沙中線工程過海段方面，港鐵行政總
裁金澤培重申，當中有兩個關鍵工序問題，
包括新舊路軌接駁以及新信號系統和列車投
入服務，由於延遲近兩季才更換新列車，要
按原有目標2022年第一季開通「好嚴峻」，
正研究如何追回工程進度。

「短貴長平」仍需時間處理
被問到新線路通車後會否出現「短貴長
平」情況，金澤培表示，有關問題是歷史原
因，由不同線路和車票定價而制定，希望通
過每年票價調整去理順，但仍需時間處理。
歐陽伯權則表示，車費將按票價調整機制在6
月27日減價，目前亦提供5%車費折扣推
廣，公司會在今明兩年透過不同車費推廣活
動，提供逾9億元車費減免，以協助市民渡
過經濟難關。
另外，港鐵車務及中國內地業務常務總監
劉天成指，前年被破壞的車站設施，絕大部
分已經修復好，公司一直有研究以不同途徑
追究責任及損失，例如民事訴訟，或者法庭
就相關刑事案件頒下的賠償命令。

按薪金級別劃分的經整合薪酬趨勢指標
薪酬級別（月入） 基本薪金指標 額外薪金指標 薪酬趨勢總指標 薪酬趨勢淨指標

基層公務員
（少於24,070元） 1.67% -1.19% 0.48% -0.68%

中層薪金級別
（24,070元-73,775元） 2.03% -1.54% 0.49% -0.54%

高層薪金級別
（73,776元-147,235元） 1.60% -2.60% -1.00% -2.04%

注1：基本薪金指標+額外薪金指標=薪酬趨勢總指標

注2：薪酬趨勢總指標-遞進薪額=薪酬趨勢淨指標

資料來源：薪酬趨勢調查委員會 整理：香港文匯報記者 邵昕●李鑾輝 香港文匯報記者 攝

香港文匯報訊（記者 文森）新
冠疫情持續超過一年，不少基層
人士因失業或開工不足嚴重影響
收入。有調查發現，逾六成半弱
勢社群較疫情前面對更多憂慮，
高出非弱勢社群近30個百分點。
有學者昨日指出，疫情凸顯社會
不同群體健康存在「不平等現
象」，建議特區政府制定政策
時，盡量避免待遇差異，減低市
民健康受「社會決定因素」的影
響。
香港中文大學健康公平研究所去

年9月至10月期間，以電話訪問
1,000名港人，發現65.7%弱勢社群
較疫情前有更多憂慮，但僅有
30.6%非弱勢社群表示有更多擔
憂。
中大健康公平研究所副所長黃

洪在昨日的記者會上指出，社會
經濟地位、就業情況、房屋問題
及醫療系統等均導致健康不公平
情況，本港亦一直有相關問題，
新冠肺炎更令所有問題浮現，如
劏房戶孩子上網課較困難，而弱
勢社群因經濟狀況較差，「一開

始會擔心買不到口罩，現在又會
擔心失去工作」，長期會影響他
們的情緒健康。
研究所另一副所長鍾一諾表示，

疫情最嚴峻時期，政府一度勒令食
肆全日禁止堂食，令不少打工仔在
大街上用膳，坦言防疫措施同時需
要保證民生損害程度要減至最低。

應審視防疫措施對社會影響
他認為，政府明顯在決策上較

少以「公共衞生倫理框架」的五
個要素作考量，包括措施是否有

效、效益是否合乎比例、措施是
否必要、措施對人的侵犯是否最
小化，以及要向公眾交代為何實
行有關措施。
衞生福利及食物局前局長兼該研

究所聯席所長楊永強亦表示，政府
應審視現行防疫措施對社會的影
響，例如停課、隔離檢疫等是否需
要如此嚴格，「是否過量咗」。至
於內地與香港恢復正常通關方面，
他認為政府應平衡利弊，若相關政
策帶來的經濟效益高於疫情爆發風
險，就應考慮推行。

弱勢社群疫下憂慮高於非弱勢社群

本 港 新 聞A11 ●責任編輯：楊家鈺
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罕見天文現象「超級血月」（Super Blood Moon）昨晚在香港夜空上演。所謂「超級血月」是指「超級滿月」（全年最大滿月）及月全食同時出現，令
「血月」在地球看起來更大更圓，若大家錯過了，就要再等待12年，至2033年才能夠再遇。是次「超級血月」於昨晚7點09分開始，至7點28分結束，持
續約19分鐘。由於「超級血月」毋須以望遠鏡等器材，單靠肉眼都能看見，數百名市民昨日到海旁霸位觀賞，其中一個觀賞熱點黃埔海濱，昨午已有天文發
燒友帶備望遠鏡及相機等待「血月」開騷；有學校老師帶備電腦，打算直播過程，與學生一同觀賞。有市民表示，由於昨日較多雲，有部分時間未能夠見到
整個月亮：「都係一個缺憾，如果清啲就更加好。」
圖1圖2：大公文匯全媒體記者攝 圖3：香港文匯報記者攝

超 級 血 月
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香港文匯報訊（記者 邵昕）香港公共醫療服務多年來供不應
求，政府建議修例放寬引入境外醫生，讓合資格非本地培訓醫生可
免試來港行醫，以緩解本港「醫生荒」情況。醫學會昨日在該會百
周年紀念刊發布會上表示，並不反對境外醫生來港執業，但認為應
做好醫生考核制度，建議政府增加醫療資源投入，以增加醫生投身
公共醫療系統的吸引力。
醫學會會長蔡堅稱，公共醫療系統缺少醫護是不爭的事實，但認

為以醫管局現有的醫療資源及福利水平，難以吸引大量境外醫生回
流，「或許吸引到個別有心人回港執業，但相信為數太少，未必能
紓緩公共醫療系統的醫療壓力。」
他續稱，現時香港每千名市民僅有兩名醫生，而在英國每千名市
民則配備逾3名醫生，香港落後於其他地區，或與政府的公共醫療
投放不足有關。他建議政府增加公共醫療系統的資源投入，包括器
材、藥品等，以吸引本地乃至其他國家地區的醫生投身，否則在現
有基礎下，只吸引到少量境外醫生加入，並不能解決香港醫生短缺
的問題。
醫學會前會長梁智鴻則強調，從未反對過境外醫生來港執業，惟對

相關醫生可「免試」來港存有擔憂。他認為現行的考核制度是量度醫
生的標準，此法有效保護市民，因此不可豁免，又稱目前公營醫院醫
生不足，醫管局或需檢討流失原因，繼而考慮如何挽留人才。

香港文匯報訊（記者 文森）「許留山」連鎖甜品店，相信喜歡
食芒果甜品的巿民都會幫襯過，高峰時期更有高達55間分店，但
至今僅餘約10間，其相關的許留山食品製造有限公司因無力償還
債務，並不反對債權人的清盤呈請，昨日被高等法院頒令清盤。
許留山食品製造有限公司於今年初遭4間公司申請清盤，包括豐

昌地產有限公司、世界地產有限公司、Virginia Investments Limit-
ed及英豪有限公司。入稟的4名債權人代表律師昨日在庭上指出，
該公司早前致函回覆指，因為無力償還債務，亦未能與債權人達成
和解協議，不反對清盤呈請，聆訊官在雙方同意下頒令清盤。
「許留山」財困傳聞此起彼落，多間分店早於去年起已先後遭業
主入稟追討租金。根據「許留山」官方網頁資料，早在上世紀六十
年代初期，創辦人許慈玉以其先父名字「許留山」作商號，於元朗
街頭以手推車售賣古方龜苓膏及各式涼茶，至七十年代，於元朗炮
仗坊開設首間涼茶舖，至今已有超過40年歷史。
及至八十年代進行革新轉型，該店兼售椰汁、糖不甩、果凍、蘿

蔔糕等甜品小吃，由傳統涼茶舖逐漸轉型。於1992年以全港首創
的「芒果西米撈」大受歡迎，掀起風潮，奠定「港式鮮果甜品店」
地位，其後不斷創新研製出一系列膾炙人口的創意甜品及飲品，並
以特許經營拓展業務，成為全港最大型的鮮果甜品連鎖店，高峰時
期有55間分店，至今僅餘約10間店，分別位於九龍及新界地區。

許留山公司清盤

不反對「外援」來港懸壺
醫學會：應做好考核制度

●●許留山清盤許留山清盤。。 資料圖片資料圖片
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●香港文匯報記者邵昕
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